### UN NUEVO GOLPE CONTRA EL PUEBLO

¿Quién dijo que no hay reactivación económica? El pasado 25 de abril los empresarios del transporte colectivo comenzaron a ganar el doble (y en algunos casos el triple y hasta el cuádruple) de lo que ganaban hasta el día anterior. El golpe a los ya maltrechos presupuestos familiares del pueblo, especialmente al que vive en barrios y que tiene que tomar hasta dos y tres transportes para llegar al lugar del trabajo o de estudio, ha sido apabullante. Como además aumenta también el precio del transporte de mercancías no tardarán en aumentar (¡aún más!) los precios de los bienes de consumo esencial. Antes de que se decretara el aumento general de salarios gestionado por la CTV, ya se lo han herido en el ala...

Naturalmente la reacción popular no se hizo esperar. En los principales centros urbanos del país se han producido pobladas, generalmente encabezadas por los movimientos estudiantiles, que han paralizado el trasporte, tomado autobuses y hasta incendiado algunos vehículos. A pesar de que el Ejecutivo asegura que no aumenta el precio de los pasajes escolares, en el momento de escribir estas líneas, el descontento y la frustración populares siguen manifestándose.

Claro que es cierto que, como asegurara el Ministro del ramo, el costo del transporte ha aumentado considerablemente y que había que tomar medidas para que los empresarios pudieran enfrentar los precios tremendamente elevados de los repuestos necesarios. Pero ¿es esa, la de aumentar los pasajes, la más adecuada? En Venezuela, como en la mayoría de los países, el transporte de pasajeros es subsidiado por el Estado. Si hay algún subsidio justificado es ése. Porque es el pueblo el que usa el transporte colectivo, especialmente los buses... Por eso es el subsidio que más directamente beneficia al pueblo. Por eso es el que debería haber sido aumentado si es que los empresarios transportistas deben seguir ganando ahora, en tiempos de crisis, tanto como ganaron en los de las vacas gordas.

Pero no... A lo mejor no tenemos razón... Porque fueron las "aplanadoras" del "partido del pueblo" las responsables de que en los diversos Municipios se aprobaran tamaños aumentos. Segurito que ellos viajan en autobús cada mañana y saben muy bien que el pueblo comenta en ellos por quién votará en las próximas elecciones.

#### SEMILLA CAMPESINA

Ellos son campesinos. Llevan años luchando. Se vienen organizando para alcanzar mejores niveles de vida. Buscan el mejoramiento de sus cultivos, la adecuada comercialización de sus productos, el aprovechamiento de las nuevas técnicas que pueden estar a su alcance... Han organizado comités de salud, de alimentación, de educación, se reúnen en Comunidades Eclesiales... Llevan en eso más de 10 años. Porque su camino no es fácil: buscan, y lo están logrando, organizaciones campesinas realmente autogestionarias, independientes de intereses partidistas e independientes también frente a los grupos de poder económico.

En 1978, grupos de diversos lugares del país, comenzaron a encontrarse para compartir sus experiencias, sus logros y sus esperanzas. Desde entonces comenzaron a estrecharse lazos, se buscaron objetivos comunes, modos de ayudarse unos a otros. En marzo del año pasado ya las cosas habían madurado. Así nació MONCA (Movimiento Nacional de Campesinos Autogestionario). Ahora, el 23 y 24 de mayo, en Barquisimeto, van a celebrar el I ENCUENTRO NACIONAL. Participarán grupos del Estado Lara, de Falcón, de Sucre, de Mérida. La Escuela Hermano Juan, de los religiosos Lasallistas, les prestará sus locales para alojamiento y reuniones. Todavía no son muchos, pero los que están tienen ya mucha experiencia acumulada en el trabajo cooperativo, la educación popular, la conexiones de grupos de diferentes estados. Sobre todo tienen mucha esperanza y mucha fe: "El Destino en nuestras manos", dice el lema del Encuentro.

Claro que los grandes medios de comunicación no reseñarán esta reunión, ni lo verán como algo importante los rectores de la economía nacional. Y, sin embargo, ellos, con las demás organizaciones populares que nacen en barrios y caseríos, son la semilla real de EL NUEVO PAIS que está naciendo. Ese país que tendrá sus raíces en una sociedad civil cada vez más consciente, más organizada, más independiente. Esperamos que este I Encuentro Nacional de MONCA sea para sus participantes una reafirmación de su caminar, de su lucha y de su entusiasmo.

### EL PROBLEMA DE LAS DOS FIDELIDADES

El compañero Delpino es, por su cargo en la CTV, un defensor de los intereses de los obreros. Pero es, a la vez, miembro, y miembro importante, del Partido en función de Gobierno. El Sr. Delpino, como representante obrerista, piensa que el costo de la crisis está pesando demasiado sobre los hombros de los obreros. El Sr. Delpino, ya en varias ocasiones, ha hablado para defender los derechos de los obreros. Es lo que debe hacer como presidente de la máxima Central sindical del país. Pero resulta que la "línea del Partido" es la de defender la "obra y la gestión del gobierno" y el Sr. Delpino, al defender a los obreros, se sale de la "líne: del Partido". La fracción lepagista del CEN de AD, resentida la posición del Buró sindical respecto a las precandidaturas, toma ahora la defensa de los intereses del Partido frente a Delpino y decide reprenderle y, quién sabe, hasta sancionarle... Lo malo es que la postura de esta fracción es ideológicamente compartida por la absoluta mayoría de sus colegas: Delpino está donde está no para defender los intereses de los obreros, sino para defender los intereses del Partido...

¡Cuánta razón tiene Juan Pablo II cuando en la Laborem Exercens sostiche que los sindicatos deben ser independientes de los partidos! Porque los sindicatos están para sustentar los intereses de la clase obrera y no los poderes políticos... Pero esto es algo que es muy difícil de entender en nuestra Venezuela.

Si todavía no se ha comprendido que los Diputados, los Senadores, los Concejales, etc. son más representantes del pueblo que los eligió que de los Partidos, icuánto menos se puede entender la función de los sindicatos y demás asociaciones civiles no invadidas por los partidos!

Sr. Delpino: Ud. vive en un país democrático y por lo tanto tiene el derecho a criticar al gobierno. Ud. es representante de los obreros y está donde está para defenderlos. Claro que si lo sigue haciendo pone en peligro su carrera política, pero fortalece su vocación sindicalista, que es tan digna y tan hermosa. Aunque puede que tenga menos resonadores, escuche la voz de los trabajadores que está gritando: ¡Adelante, compañero Delpino!

#### LOS APAGONES NO LLEGAN POR AZAR

Ultimamente la Electricidad de Caracas, "sefiero ejemplo de eficiencia privada", ha tenido ciertas dificultades desde las cuales amenaza, de no ser resueltas, con declararse en quiebra.

Aparentemente su problema de deuda externa es tan serio que esta compañía aumento las tarifas de consumo sin previa autorización del gobierno, arriesgándose a una sanción, que de hecho ocurrió, y consistió en la devolución a los subscriptores del exceso cobrado.

La sorpresa por tal decisión tan inusual parecía ser un buen antecedente para los consumidores. Ahora cada vez que nos cobren de más, en uno de esos tantos comercios que aumentan los precios sin autorización, tendríamos el argumento perfecto para reclamar que nos devuelvan el dinero.

Pero, "oh...pobre iluso consumidor", el riposte de la Electricidad de Caracas ha sido tan contundente y nos ha enternecido tanto que no sólo aceptaremos el aumento de la tarifa sin chistar sino que además organizaremos una colecta para que la "pobre empresa", que nos presenta educativos programas de ingeniería eléctrica, pague su deuda, que (como la pública) estamos obligados a pagar por el solo hecho de vivir en el país.

Aunque jamás hemos visto ni un bolívar de la deuda externa (a nosotros) y no tengamos "ni idea" de cuánto más nos costará que la "electricidad no llegue por azar", al que se le ocurra oponerse lo llamarán oscurantista (en sus dos acepciones) y enemigo del bienestar propio y ajeno. Y si por casualidad las lecciones dadas por la compañía no las entendimos o no nos conmovieron, la teoría tiene práctica, ahora experimentaremos por qué: "los apagones tampoco llegan por azar". Los repentinos cortes de luz, sin razón aparente en algunos sectores de Caracas, nos terminarán de convencer. O nos quedamos con la Electricidad de Caracas, y aceptamos sin mucho aspaviento sus nuevas tarifas, o nos quedamos sin Electricidad en Caracas.

Un monopolio todo lo puede y más cuando la aureola de la técnica lo envuelve. Lástima que la "gran empresa" no haya aprendido nada de los bombillos azules del viejito Luis Zambrano que tanta luz gratis dio a los pueblitos de Mérida, gracias a su inventiva y a su auténtica capacidad de servicio.

# "EL QUE QUIERA OIR QUE OIGA"

Vamos a contarles "lo que está pasando en medio de un pueblo que empieza a caminar".

Los maestros, representantes y vecinos de una escuela católica popular, ubicada en un barrio marginal de Maracaibo, decidimos preparar una Via Crucis para la Semana Santa. Nos organizamos: cada grado responsable de una estación, cada estación en una calle; preparamos las reflexiones, ensayamos los cantos. Los niños del VI grado estudiaron las cruces que cargan los habitantes del barrio cada día y eso lo escribieron en la cruz de cartón que abriría el Via Crucis. Todo iba bien hasta que tres días antes del acto se aparecieron los miembros de la Junta de Vecinos a decirnos que el Via Crucis NO PODIA realizarse: "Eso es una manifestación contra el gobierno. Nosotros no lo vamos a permitir". Nos preocupamos. La Directora les explicó de qué se trataba y quedaron tranquilos, o al menos eso creímos.

Al día siguiente de la visita empezaron a llegar a la escuela representantes asustados: "Nos están diciendo que si participamos en la procesión no nos van a asfaltar las calles y además nos van a echar de esas bombas que tiran en las manifestaciones". Nos volvimos a mover: reunión con los representantes -un día antes de la actividad- y reunión con la Junta de Vecinos. La primera, muy bien: se entiende que se trata de un acto religioso en donde participaremos todos. Pero la segunda, mal. La Junta nos advierte que "la escuela a la escuela, y en el barrio manda la Junta". Que se debe pedir permiso. Nuevamente tratamos de explicarles que no vemos por qué el rechazo; más aún, les invitamos, les recordamos que la Escuela Básica contempla actividades de relación con la comunidad, les recordamos que no hay Parroquia cerca y por ello la escuela promueve el trabajo pastoral. Nuevamente creímos que habían entendido.

Llegó el día del Via Crucis. Los niños con sus franelas bien limpias, los representantes puntuales. Los maestros preocupados. Nos pusimos en marcha. El Padre al frente, luego los maestros con sus cuatros y guitarras para acompañar los cantos, todos atentos. Notamos que de la primera a la tercera estación pasaron tres radio patrullas, en un barrio donde nunca hay vigilancia. Seguimos rezando por las necesidades de todos. En la estación número trece nos encontramos con la Junta reunida con unas treinta personas. La procesión continuó cantando "Buenas nuevas pa'mi pueblo, el que quiera oir que oiga, el que quiera ver que vea".

## INO LLORES POR MI ARGENTINA...!

Pues resulta que sí, que Argentina tiene muchas cosas por las que llorar. Argentina llora por sus desaparecidos. Argentina llora por su justicia entrabada. Argentina llora la crisis que hambrea al pueblo... Y por poquito más tiene que echarse a llorar de nuevo por su democracia...

Porque una vez más un grupo de militares de ese país atentaron contra el gobierno constitucional. El pueblo entero tuvo que salir a la calle a defender sus instituciones. Menos mal que ganó la batalla...

¿Pero la ganó realmente? Porque el problema que está planteado es el del poder que tiene la Justicia para ventilar los crímenes contra los derechos humanos cometidos por militares durante la dictadura. El grupo militar alzado, desobedeció a sus mandos para defender el criterio de la "obediencia debida", como capaz de desvirtuar cualquier acusación contra subordinados en casos de delitos cometidos en la "guerra sucia". Vendría a ser otra manera de imponer el "punto final" tan contestado por las madres de la Plaza de Mayo y por todos los grupos defensores de los derechos humanos.

Además los alzados pretendieron contar con el apoyo de los católicos. El Gobierno de Alfonsín ha tenido problemas con el episcopado de su país a propósito del proyecto de lev sobre el aborto e, incluso, un sonado enfrentamiento personal, en el transcurso de una celebración religiosa, con el Obispo Vicario Castrense... Otra vez la "defensa de la civilización occidental y cristiana" contra sus enemigos como excusa para las dictaduras... Ya va siendo hora que los conservadores, los privilegiados y los golpistas entiendan que, desde el Concilio y desde la Pacem in Terris de Juan XXIII, la Iglesia y los cristianos tenemos un compromiso primario e ineludible con la defensa de los Derechos Humanos, entre los que se encuentra el de vivir en democracia.